



Información Migratoria Nacional

Rescata INM del Río Bravo a cuatro migrantes en Piedras Negras



Cuatro migrantes que intentaban cruzar de manera irregular a Estados Unidos fueron rescatados de las frías aguas del Río Bravo en Piedras Negras, Coahuila, por agentes del Instituto Nacional de Migración (INM).

La mañana de este jueves, Grupo Beta Piedras Negras fue alertado del movimiento de personas en un islote del río. Los agentes del INM se trasladaron al sitio en una lancha de rescate acuático y al llegar, encontraron a tres ciudadanos mexicanos que pedían ayuda.

El INM informó que ante las bajas temperaturas, se les proporcionaron sábanas térmicas y cobijas. Fueron llevados de inmediato a tierra firme donde ya se encontraban elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y de la policía municipal, quienes apoyaron en el traslado de los migrantes a las instalaciones de Protección Civil del municipio de Jiménez.

En tanto, la noche del miércoles los agentes Beta ubicaron en las inmediaciones del Puente Internacional 1, a un migrante originario de Ecuador quien presentaba síntomas de hipotermia. Lo cubrieron con sábanas térmicas y cobijas y al llegar a la orilla ya se encontraban elementos de la Sedena y una ambulancia de la Cruz Roja, en la cual fue trasladado al Hospital General Salvador Chavarría para su atención. [\(La Jornada, 24 Horas, Milenio, N más, Imagen Radio, Exélsior, Azucena a las 10 en Milenio E imagen Noticias con Ciro Gómez Leyva\)](#)



Llegan colombianas a Bogotá

Luego de permanecer en México, donde presuntamente fueron víctimas de trata en el estado de Tabasco, la tarde de ayer jueves arribaron a Bogotá en condición de repatriadas, las siete mujeres de origen colombiano, reportadas como desaparecidas por familiares y localizadas posteriormente en un motel del estado sureño.

El vuelo proveniente de Cancún, Quintana Roo, aterrizó a las 4 de la tarde, tiempo local (15:00 horas CDMX), en el Aeropuerto El Dorado de la capital colombiana, donde la Oficina de Migración les dio un trato prioritario. (*Enrique Sánchez, Excélsior, Nacional, p. 2*)

Reunión México-Estados Unidos

Hoy, reunión bilateral de alto nivel en Washington: Salazar



En la reunión de este viernes entre una delegación del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, encabezada por la canciller Alicia Bárcena y la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, y funcionarios de la Casa Blanca se abordarán los flujos migratorios, aseguró ayer el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar.

El diplomático adelantó en redes sociales que será un encuentro de alto nivel sobre migración.



La delegación mexicana viajó ayer a Washington para responder la visita del pasado 27 de diciembre por una comisión de altos funcionarios de la administración de Joe Biden. Esto como parte de las reuniones habituales sobre el tema que sostienen ambos gobiernos.

En la rueda de prensa matutina de ayer, el presidente López Obrador informó del encuentro.

"Van a salir a Washington los integrantes del gabinete de seguridad, tienen reunión mañana estábamos revisando (en la reunión de seguridad) la agenda, y otros temas que siempre sale y lo de todos los días, lo que tiene que ver con la seguridad, que es el propósito de estas reuniones con el gabinete y ver cómo vamos", dijo.

En diciembre pasado visitaron Palacio Nacional Antony Blinken, secretario de Estado, y una delegación de altos funcionarios de la Casa Blanca. *(Arturo Sánchez Jiménez y Emir Olivares, La Jornada, Política, p. 10)*
(I. Saldaña y N. Gutiérrez, El Heraldo de México, País, p. 5)
(EFE, El Sol de México y La Prensa, República y Nacional, p. 7 y 30)
(EFE, Ovaciones, Nacional, p. 19)

Hoy, reunión de alto nivel en EU

El gobierno de Joe Biden recibe hoy en Washington a una delegación mexicana de alto nivel para hablar de la crisis migratoria. Se examinarán las medidas adoptadas para ver "qué está funcionando, dónde hay que hacer ajustes... no se esperan grandes anuncios", dijo una funcionaria estadounidense. En tanto, más de mil 500 integrantes de la llamada "caravana del éxodo" llegó a Juchitán, Oaxaca, en su camino rumbo a EU. (Redacción, Milenio, Política, p. 13)

La reunión bilateral sobre migración, clave para EU

La reunión entre secretarios de gabinete estadounidenses y mexicanos hoy para negociar medidas de control del flujo migratorio en el frontera estadounidense, ofrece más pruebas de que el gobierno de Joe Biden necesita la colaboración de México tanto para abordar el tema migratorio como para obtener un acuerdo negociado con el Congreso estadounidense para financiar más armas y otros acuerdos para las guerras en Ucrania y Gaza.



Altos funcionarios estadounidenses en sesión informativa con periodistas este jueves reiteraron que la reunión bilateral del viernes es para afinar los "intereses compartidos" de ambos países en reducir el flujo migratorio indocumentado. Pero todo indica que en esta coyuntura, Estados Unidos necesita a México sobre migración mucho más que México de Estados Unidos.

"Si Washington logra un acuerdo sobre la frontera, su éxito o fracaso finalmente podrá depender de la reacción en México", afirma el medio político Semafor esta semana.

Las encuestas muestran que una mayoría de estadounidenses no tiene confianza en la capacidad de Biden para manejar el asunto migratorio - incluyendo no pocos demócratas y el tema es uno de los ejes centrales del debate electoral y clave en la ofensiva republicana contra Biden. A la vez, los republicanos han condicionado la aprobación de un paquete de asistencia de 106 mil millones de dólares propuesto por Biden para Ucrania e Israel a cambio de nuevas medidas antimigrantes incluyendo cierres de parte de la frontera, limitar aún más las solicitudes de asilo e incrementar las deportaciones masivas ante lo que llaman el fracaso demócrata de controlar el flujo migratorio.

Se ha reportado extraoficialmente que Biden ha accedido a varias de estas propuestas, pero las pláticas se han prolongado por meses. El senador demócrata Chris Murphy, uno de los negociadores, dice que una de las razones por la demora en la complicada negociación sobre nuevas medidas fronterizas es que se requiere negociar con otros poderes extranjeros. "Si estás creando nuevas autoridades, la reacción de tus socios internacionales importa.

Es por ello que no se puede redactar un proyecto de ley de reforma migratoria con cambios en la política fronteriza de un día para otro, debes tener mucho cuidado en cómo está redactado, incluir socios, y el gobierno mexicano en particular, reaccionará", le comentó a Semafor.

Por ejemplo, si Washington ordena un cierre parcial de la frontera, eso implicaría que, en efecto, migrantes serían expulsados al lado mexicano. Si Estados Unidos endurece los requisitos para los solicitantes de asilo, eso implicaría que habrá cada vez más personas expulsadas a México o que tendrán que ser transportadas de regreso a sus países de origen.



Esta semana, algunos republicanos expresaron que quieren aún más en esta negociación. El diputado republicano Mike McCaul, poderoso presidente del Comité de Asuntos Exteriores, está encabezando a una delegación legislativa a México con un objetivo claro: "nos reuniremos con líderes mexicanos para enfatizar la importancia de reincorporar 'Quédate en México", en referencia al programa impulsado primero por el entonces gobierno de Donald Trump que obligaba a solicitantes de asilo a esperar del lado mexicano mientras se evaluaban sus peticiones.

Sin embargo, un funcionario estadounidense descartó que Biden acepte restablecer Quédate en México, señalando que habían llevado "hasta la Suprema Corte" su lucha para rechazar esa medida.

Altos funcionarios estadounidenses declinaron de nuevo ofrecer detalles sobre las medidas particulares que estarán bajo discusión en la reunión bilateral de hoy. Pero una alta funcionaria aclaró que "México ha estado haciendo mucho más que nunca sobre aplicación de la ley" en torno a la migración. Por ejemplo, señaló la disposición de México de retornar a venezolanos a su país de origen, evitar que migrantes suban a trenes y autobuses hacia la frontera y nuevas restricciones de visas para migrantes que cruzan por México.

Por ahora, en lo que va de enero, el flujo migratorio indocumentado a través de la frontera con Estados Unidos se ha reducido notablemente, aunque expertos y funcionarios creen que se debe a las tendencias de esta temporada y que, sin más medidas, ese flujo se incrementará en los próximos meses, justo al acelerarse la contienda electoral estadounidense.

Hay algunas indicaciones de que el Congreso podría estar listo para aprobar medidas la próxima semana. Senadores republicanos estaban complacidos ante la posibilidad de lograr sus objetivos en torno a la frontera. "Este es un momento histórico para reformar la frontera", declaró el senador Lindsey Graham quien señaló que previos acuerdos legislativos sobre migración siempre han incluido tanto más medidas de seguridad fronteriza como propuestas para ofrecer vías de legalización de indocumentados, pero no esta vez. "Obtener este tipo de inseguridad fronteriza sin conceder una vía hacia la ciudadanía no tiene antecedente", dijo jubiloso.

Y no son sólo los republicanos que dicen preocuparse por la frontera en esta coyuntura electoral. El liderazgo republicano de la cámara baja promovió un voto simbólico para una resolución que condena lo que llaman una crisis de seguridad nacional en la frontera con México y que llama a Biden a abandonar lo que acusan es su política de "fronteras abiertas". Todos los republicanos votaron a favor, junto con 14 demócratas. *(J. Cason y D. Brooks, La Jornada, P.p.)*



Incendio en el INM de Ciudad Juárez

Más cargos contra implicados en muerte de 40 migrantes

Chihuahua, Chih. La Fiscalía General de la República formuló nuevos cargos por lesiones y daños contra los ex funcionarios del Instituto Nacional de Migración Daniel G. Y., Rodolfo C. T. y Gloria Liliana R. G., así como del migrante venezolano Jeison Daniel C.1 R., actualmente presos y sujetos a proceso por homicidio, en relación al incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez, ocurrido el 27 de marzo de 2023, donde 40 migrantes fallecieron y 28 resultaron heridos. Un juez del Centro de Justicia Penal Federal en Ciudad Juárez prorrogó para el 27 de agosto próximo la audiencia inicial de la nueva causa penal. (*Jesús Estrada, La Jornada, Estados, p. 25*)

Caravana Migrante

Mil personas de caravana migrante llegan a Oaxaca



La Caravana migrante llegó la mañana de ayer al municipio de Juchitán, en el estado de Oaxaca, lugar en donde estarán hasta el próximo lunes.

De acuerdo a Luis García Villagrán, vocero del éxodo, llegaron a la localidad alrededor de mil personas; sin embargo, se sumarán otras dos mil en las siguientes horas y días, debido a que muchos se encuentran en trayecto desde el estado de Chiapas y municipios vecinos de Oaxaca.



“Vienen muchos en camino y esperamos que en los siguientes días comiencen a llegar más personas, ya que las autoridades no cumplieron nuestras demandas de un corredor humanitario y por ello nos vemos obligados a seguir caminando por el estado hasta llegar a la Ciudad de México”, destacó a La Razón.

El activista dijo que el camino en las últimas horas ha sido cada vez más difícil, ya que por la mañana hace mucho frío y entrado el día, el calor es extremo, lo que ha generado diversas enfermedades respiratorias entre los migrantes que acompañan el éxodo, principalmente entre los menores.

“Las condiciones de salud son de mucha tos y gripe de todos, ya no son sólo menores; además muchos tienen diarreas y vómitos, pero calculo que en unos días vamos a estar todos juntos para protegernos en nuestro camino”, explicó.

Señaló que se quedarán hasta el domingo en Juchitán, pero esperan que el lunes comiencen a retomar su camino hacia el centro de Oaxaca para comenzar a enfilarse hacia la capital del país, con un número mayor de personas.

El objetivo del éxodo, de acuerdo con el vocero, es comenzar a tramitar sus solicitudes de asilo a Estados Unidos, pues una condicionante de ese país para poder tramitar su beneficio fue estar en la capital de México; por ello, se espera que en las siguientes semanas logren su cometido.

Destacar que esta caravana comenzó su éxodo el pasado 24 de diciembre, aunque días más tarde fue disuelta por parte del Instituto Nacional de Migración en Tapanatepec, Oaxaca; sin embargo, retomaron fuerza y reiniciaron su traslado.

(Jorge Butrón, La Razón, México, p. 11)

(José Luis López, El Heraldo de México, Estados, p. 24)

(EFE, Ovociones, Nacional, p. 20)



Información Migratoria de los Estados

Coahuila

Denuncian golpes por parte del INM



Torreón. **Golpes, amenazas de muerte persecuciones con perros y drones, han denunciado niños y mujeres en el Centro de Día para Migrantes "Jesús Torres" por parte de personal del Instituto Nacional de Migración (INM) en Torreón.**

Los funcionarios federales también los humillan, les dicen groserías y hasta los comparan con animales, así lo manifestó María Concepción Martínez Rodríguez, coordinadora del Centro de Día para Migrantes "Jesús Torres", al señalar que todo esto sucede en los patios de Ferromex y sus alrededores.

"Ahorita hay una cacería muy agresiva contra los migrantes por parte del INM, acompañados del Ejército y la Guardia Nacional, pero son los del INM los que están agrediendo físicamente y emocional".

Prueba de lo anterior es el reciente caso de una mujer de más de 50 años de edad que bajaron a la fuerza de los vagones y sufrió severas lesiones en el rostro, el cual terminó ensangrentado.

"No denuncian porque no creen en las autoridades, pues los de Migración les dicen que valen menos que un perro. Es algo inhumano, pues son niños, son mujeres.

No denuncian porque eso requiere tiempo para ratificar y seguir el proceso, y los migrantes lo que quieren es irse a la frontera con Estados Unidos".



Martínez Rodríguez consideró que, actualmente, siete de cada 10 migrantes son menores de edad y personas del sexo femenino. (*Alberto Triana, La Prensa, Nacional, p. 30*)

Migrantes ante su último desafío previo a llegar a su destino



Una familia de migrantes dialoga con miembros de la Guardia Nacional de Estados Unidos después de cruzar el río Grande en la frontera de Eagle Pass, Texas con Piedras Negras, Coahuila. (*Redacción, El Economista, Index ee, p. 2*)

Tamaulipas

Hallan en Tamaulipas a otros 36 migrantes plagiados

Reynosa.- Elementos del Ejército y de la Guardia Estatal desmantelaron dos casas de seguridad donde permanecían retenidos 36 migrantes desde hace un mes, informó ayer la Vocería de Seguridad Pública de Tamaulipas.

El hallazgo, indicó, fue producto del trabajo de inteligencia y recorridos que realizan conjuntamente militares y policías estatales.

La primera acción de aseguramiento ocurrió la tarde del miércoles en la Colonia Balcones de Alcalá, donde encontraron en una casa de Infonavit a 21 migrantes.

Entre los rescatados había diez hombres, cuatro mujeres y siete menores de edad de diferentes nacionalidades, entre ellos ocho mexicanos, siete venezolanos, dos haitianos, un costarricense, un colombiano y dos guatemaltecos.

Personal del Instituto Nacional de Migración se entrevistó con las víctimas y personal de la Sedena los trasladó a las instalaciones de la Fiscalía General de la República en Reynosa para llevar a cabo las diligencias correspondientes.



La segunda casa de seguridad descubierta fue a las 02:30 horas de ayer en la Colonia Riberas de Rancho Grande, donde en casa de tres pisos, ubicada entre las calles Ribera y Ribera de Laureles, encontraron a 15 hondureños. El grupo se conformaba por 11 hombres, 2 mujeres y 2 menores de edad, quienes declararon a las autoridades haber llegado a México por su propia voluntad y que estaban esperando dinero para pagarle a un sujeto para que los cruzara a EU.

Desde el secuestro de 32 migrantes en un autobús el 30 de diciembre pasado, la Sedena desplegó 250 elementos en la entidad. (*Miguel Domínguez, Reforma, Nacional, p. 3*)

Tlaxcala

Excalcalde se deslinda de migrantes



Tlaxcala. Javier Serrano Sánchez, exalcalde de Cuaxomulco, Tlaxcala, y dueño de la bodega donde el pasado domingo fueron asegurados 726 migrantes, dijo que es inocente en el caso que la Fiscalía General de la República investiga sobre tráfico de personas y que lo va a comprobar.

En entrevista exclusiva con El Sol de Tlaxcala, Serrano Sánchez no confirmó ni negó ser dueño de la bodega, pero dijo que si lo llama la autoridad, estará listo para presentarse. El actual alcalde de Cuaxomulco, Miguel Ángel Neria Carreño, confirmó en días pasados que la bodega donde aseguraron a los migrantes es propiedad de su antecesor.

Dice además que no se esconde y que está trabajando.

Ya fueron repatriados a Guatemala 264 de los 726 migrantes asegurados el domingo pasado en una bodega del municipio de Cuaxomulco, Tlaxcala.



Ayer, un grupo de 132 migrantes llegó vía aérea a Guatemala, mientras que otro contingente, también con 132 personas, fue entregado por vía terrestre a las autoridades chapines.

Un guatemalteco que fue asegurado en la bodega de Tlaxcala y que pidió reservar su identidad, contó que fueron abandonados en la bodega por los traficantes de personas y hallados por las autoridades mexicanas a las 10:00 horas del pasado 14 de enero.

“Después de ser detenidos casi todo el mediodía fuimos llevados a un espacio que era un salón, en donde pasamos la noche resguardados por las autoridades mexicanas federales y migración”, narró. [\(Tomás Baños y Alejandro Gómez, El Sol de México y La Prensa, República y Nacional, p. 7 y 30\)](#)

FGR catea inmueble donde secuestraron a migrantes.

La Fiscalía General de la República cumplimentó una orden de cateo al inmueble donde en días pasados se rescataron a 726 indocumentados en el estado de Tlaxcala. El pasado 14 de enero el INM halló al grupo de los extranjeros irregulares, mismo que estaba integrado por 75 niñas, niños y adolescentes no acompañados; 108 mujeres, 399 hombres adultos solos y 144 personas integrantes de 45 familias. (Redacción, La Razón, México, p. 3)

Preocupa a Iglesia situación de los migrantes en Tlaxcala

La Casa Pastoral del Migrante y el albergue de la Sagrada Familia de la Diócesis de Tlaxcala afirmaron que la violencia y el hacinamiento contras los indocumentados que transitan por el país y por la entidad se ha agravado.

"Consideramos que acciones como la migratoria y la prohibición de guardias de seguridad para que las persona si no aborden los distintos medios de transporte, están forzando a los migrantes a exponerse y ser víctima de trata" Recordaron que el pasado 14 de enero fue localizada una bodega en San Antonio Cuaxomulco con 726 migrantes proveniente de Honduras, El Salvador y Nicaragua que se sumaron a los más de mil 150 que hallaron en 2023 en todo el estado.

Esta situación, indicaron las organizaciones, es preocupante porque también había menores de edad no acompañados.



También destacaron, puede constituir en tráfico de personas, un delito que a al alza, además de que se exponen Los migrantes son resguardados en condiciones crueles, inhumanas y degradantes que las ponen en riesgo de secuestro, trata de personas, explotación sexual infantil y desaparición de personas.

En un comunicado conjunto informaron: "Tristemente, constatamos que en los últimos años se ha agravado la violencia que las personas migrantes enfrentan durante su tránsito por nuestra entidad.

"Es inquietante que al tratar de evadir los controles migratorios instalados en diversos municipios de la entidad, para no ver truncado su proyecto, son captadas por grupos de tráfico de personas", señala el texto.

Además, le piden a la población ser solidarios con estas personas, quienes enfrentan marginación y violencia. (*Redacción, 24 Horas, Estados, p. 10*)

Zacatecas

Migrantes, varados



Zacatecas. De nuevo, un grupo de migrantes centro y sudamericanos, que fue bajado del tren, tuvo que continuar su travesía a pie desde Trancoso. Durante toda la noche caminaron para lograr pernoctar en las instalaciones del Hospital General. El grupo fue apoyado por el colectivo Máquina 30-30 Amor Sin Fronteras con alimentos, bebidas y ropa. (*Ángel Lara, El Financiero, El Diario NTR, p. 31*)



Información Migratoria Internacional

Alemania

En Alemania aceleran la expulsión de migrantes



Berlín.— Los diputados alemanes aprobaron medidas migratorias más restrictivas, que dan más facultades a la policía para buscar quienes tengan el orden de abandonar el país e identificar a los migrantes.

“Vigilaremos que las personas que no tienen derecho a quedarse en nuestro país sean obligadas a irse más rápidamente”, declaró la ministra del Interior, Nancy Faeser, del partido socialdemócrata del canciller, Olaf Scholz.

El gobierno considera que este conjunto de medidas permitirá 600 expulsiones adicionales cada año.

El año pasado se incrementaron 50% las demandas de asilo.

“Los que huyen de la guerra y el terrorismo pueden contar con nuestro apoyo”, agregó Faeser, Además, la duración máxima de retención antes de la expulsión pasará de 10 a 28 días, para dar a las autoridades más tiempo para organizar las expulsiones.

Las asociaciones de defensa de derechos humanos criticaron esas nuevas disposiciones.

La Asociación de Abogados Alemanes afirmó que no existe una “proporcionalidad”. *(Dpa, Excélsior, Global, p. 21)*
(Afp, 24 Horas, Mundo, p. 17)



Canadá

Quebec quiere que Canadá imponga visa a mexicanos



Quebec solicitó al gobierno federal canadiense que solicite visados de entrada a los mexicanos para poner freno al flujo de solicitantes de refugio que llegan a ese país, porque la situación en esa provincia es “intolerable”.

La petición la realizó el jefe del Gobierno de Quebec, François Legault, al primer ministro canadiense, Justin Trudeau, en una carta cuyo contenido se dio a conocer ayer. Legault subrayó que en los 11 primeros meses de 2023, Quebec recibió unos 60 mil solicitantes de refugio, tres veces más por habitante que cualquier otra provincia canadiense.

Las cifras oficiales del Ministerio de Inmigración, Refugiados y Ciudadanía de Canadá señalan que de enero a noviembre del año pasado 128 mil 685 personas llegaron a Canadá y solicitaron refugio. De esta cifra, 59 mil 735 lo hicieron en Quebec.

De enero a septiembre pasados, el mayor número de peticiones de refugio procedió de México, con 22 mil 875, seguido de Haití, con 16 mil 693. En tercer lugar se situaron los colombianos, con 9 mil 754 solicitudes.

Legault dijo a Trudeau que el flujo de solicitantes de refugio de México se explica “en parte” porque sus ciudadanos no necesitan visado para entrar al país. “La relajación de las políticas de visados genera riesgos al permitir vacíos legales utilizados por grupos criminales, lo que supone una grave preocupación para la seguridad de Quebec y Canadá”, dijo.



El año pasado, Washington también solicitó a Ottawa que volviera a requerir visados a los mexicanos al considerar que algunos llegaban a Canadá para luego viajar a Estados Unidos. (EFE, *Milenio, Política*, p. 13)

([Alan Rodríguez, La Crónica, Mundo](#), p. 18)

(EFE, *Ovaciones, Nacional*, p. 19)

Estados Unidos

Amenaza migración la agenda de Biden

Washington.- El creciente número de migrantes que cruza a Estados Unidos desde México ha sido una debilidad política para el Presidente estadounidense, Joe Biden, durante los últimos años, la cual ha afectado su índice de aprobación.

Pero ahora, esa crisis amenaza con poner en entredicho el apoyo de Washington a la guerra en Ucrania, lo cual podría afectar la pieza clave de la política exterior del Mandatario demócrata.

Tras una reunión con Biden en la Casa Blanca el miércoles, el presidente de la Cámara de Representantes, Mike Johnson, insistió en que el órgano legislativo, liderado por los republicanos, no aprobaría una ley para enviar más ayuda a Ucrania a menos que los demócratas acepten nuevas restricciones en la frontera entre Estados Unidos y México.

Incluso si ambas partes llegan a un acuerdo, muchos republicanos, especialmente en la Cámara de Representantes, se resistirían a dar una victoria electoral al Presidente en una cuestión que les ha proporcionado una poderosa crítica hacia la Casa Blanca.

Este asunto también es fundamental para la candidatura del probable oponente de Biden este otoño, el ex Mandatario Donald Trump.

Actualmente, el debate sobre la migración en Estados Unidos ya no se limita a la frontera. El tema se extiende a otras partes de la agenda de Biden, y adquiere una mayor influencia a medida que los republicanos lo utilizan para bloquear las principales prioridades del Presidente en política exterior.

"Creo que la gran mayoría de los miembros del Congreso apoyan la ayuda a Ucrania. La cuestión es si una pequeña minoría va a frenarla o no, lo que sería un desastre", comentó Biden ayer antes de viajar a Raleigh, Carolina del Norte.



El Presidente considera la ayuda a Ucrania como una cuestión de liderazgo estadounidense en la escena mundial. Si Washington no envía más ayuda, otros aliados podrían dar marcha atrás en sus propios compromisos, y el Mandatario de Rusia, Vladimir Putin, podría recuperar el impulso en la guerra, advirtió el mes pasado.

Pero los republicanos de la Cámara de Representantes han permanecido inamovibles hasta ahora. Johnson consideró que su reclamo se centra en "la seguridad nacional y una catástrofe humanitaria" dentro de las fronteras estadounidenses.

Janet Napolitano, ex Gobernadora de Arizona y Secretaria de Seguridad Nacional en la Presidencia de Barack Obama, comentó que no recuerda ningún momento en las últimas décadas en el que gran parte de la agenda de un Gobierno dependiera de su política de migración.

"El Presidente tiene que ir tan lejos como pueda y trabajar con los republicanos para conseguir que se apruebe un paquete", dijo.

La legislación que Biden impulsa no sólo contempla la ayuda a Ucrania. También incluye dinero para Israel y Taiwán, así como millones de dólares para reforzar la seguridad en la frontera entre Estados Unidos y México, aunque no lo suficiente para satisfacer las demandas de los republicanos.

El Mandatario asevera que está dispuesto a llegar a acuerdos sobre la frontera. Los negociadores demócratas, con la aprobación de la Casa Blanca, han señalado que considerarían propuestas que dificulten la obtención de asilo en Estados Unidos.

Pero la Casa Blanca parece menos dispuesta a restringir la libertad condicional humanitaria, un programa que ha permitido entrar a Estados Unidos a miles de afganos, ucranianos y migrantes en la frontera. Aunque los miembros del Congreso siguen debatiendo los detalles de esa política, no está claro que se establezcan cambios en ese rubro.

Biden también se enfrenta a la oposición de los progresistas, que no avalan restringir las reglas para los asilados.

En un principio, la Casa Blanca defendió la idea de combinar la cuestión migratoria con la petición de fondos militares como un incentivo, o un intento de negociación, para ganarse a los republicanos que habían pedido al Mandatario que endureciera su política fronteriza.



William Taylor, ex Embajador en Ucrania de 2006 a 2009, consideró que habría graves consecuencias tanto para Ucrania como para Estados Unidos si esa estrategia fracasa.

"Imagino que se estima que hay mucho apoyo para esto, y que si lo juntamos todo tendremos una estrategia ganadora", señaló

Pero si la Casa Blanca no puede llegar a un acuerdo, añadió, se socavaría "un componente crucial de la política exterior estadounidense".

"El liderazgo de Estados Unidos se vería gravemente dañado si no se ayuda". (*The NYT News Service, Reforma, Internacional, p. 13*)

Detenciones de personas sin papeles en Eagle Pass intensifi can la batalla legal con Abbott

Funcionarios de Texas arrestaron la noche de antier a migrantes bajo sospecha de invasión criminal en un parque en Eagle Pass, Texas, al intensificar una batalla legal entre el gobernador Greg Abbott y la administración de Joe Biden sobre la seguridad fronteriza.

Chris Olivarez, portavoz del Departamento de Seguridad Pública de Texas, informó en X, antes Twitter, que los policías estatales actúan bajo una "declaración de desastre" emitida por Abbott, quien cada vez ha tomado medidas más agresivas para reducir la inmigración ilegal a lo largo de la frontera con México. Olivarez compartió videos y fotografías de migrantes siendo esposados y llevados por policías.

Las autoridades están arrestando a hombres y mujeres solteros por allanamiento de morada, señaló.

Las detenciones ocurrieron en Shelby Park, un parque público en Eagle Pass que se encuentra en la orilla del río Bravo y que quedó bajo control estatal como parte de las medidas fronterizas reforzadas de Abbott, lo que generó una disputa más amplia con el gobierno federal sobre el acceso a la zona.

"El estado de Texas mantendrá una postura proactiva para frenar los cruces fronterizos ilegales entre los puertos de entrada", escribió Olivarez en X.

El procurador general del estado, Ken Paxton, indicó antier que Texas ignorará la exigencia del gobierno federal de permitir ingreso a los agentes de la Patrulla Fronteriza al río Bravo a través del Shelby Park.



Las tensiones se intensificaron el fin de semana, después de que autoridades mexicanas recuperaron los cuerpos de tres migrantes en el río Bravo frente a Eagle Pass.

El gobierno federal estadounidense y funcionarios de Texas han dado distintas versiones y cronologías de la respuesta.

El Departamento de Justicia reconoció el lunes en una demanda que los migrantes murieron antes de que los agentes de la Patrulla Fronteriza trataran de ingresar al parque Shelby. *(Redacción, La Jornada, Política, p. 10)*

Tribunal anula mandato para retirar boyas fronterizas en Texas



Texas celebró una victoria legal en relación con las boyas instaladas en el Río Grande, en la frontera sur de EU. El Quinto Circuito de Apelaciones de EU revocó la decisión de tres jueces que habían respaldado la orden del magistrado federal David Ezra para que Texas retire las boyas, una barrera de 300 metros instalada en julio del año pasado.

La orden de Ezra, emitida en septiembre, fue impugnada por el estado de Texas, y la reciente decisión del Quinto Circuito representa un triunfo para el gobernador republicano Greg Abbott.

Abbott había ordenado la instalación de las boyas en el sector de Eagle Pass como parte de la Operación Estrella Solitaria, destinada a combatir la inmigración irregular.

La mayoría de los 17 jueces de la corte de Apelaciones, con sede en Nueva Orleans, consideró necesario reexaminar el caso. El Departamento de Justicia de EU había demandado a Texas, argumentando que la barrera constituía una “obstrucción a la capacidad navegable” del Río Bravo.



Texas, en su defensa, afirmó que actuó para defenderse de una presunta “invasión” de migrantes, acusando a la Administración federal demócrata de no proteger la frontera sur.

En la apelación, Texas sostuvo que el juez Ezra erró al concluir que las boyas obstaculizan la navegabilidad del río y que abusó de sus poderes al ordenar su retiro.

Batalla legal persiste

Aunque el Gobierno de Biden tiene opciones legales para continuar el caso, incluso ante la Corte Suprema de EU, la batalla legal persiste.

Las boyas generaron tensiones con México, que solicitó en múltiples ocasiones a EU que retirara la barrera, argumentando que la mayoría de las boyas se encontraban en territorio mexicano.

La Comisión Internacional de Límites y Aguas respaldó esta afirmación en un informe presentado ante el tribunal de Ezra, concluyendo que la gran mayoría de las boyas están en el lado mexicano.

Además, Texas enfrenta otra disputa legal con el Gobierno de Biden por el alambre de púas en la frontera. La reciente orden de Abbott de que la Guardia Nacional de Texas tome el control del parque Shelby, en Eagle Pass, y restrinja el acceso de la Patrulla Fronteriza también podría desencadenar un nuevo conflicto judicial. ([Alan Rodríguez, La Crónica, Mundo, p. 18](#))

Reclaman a Mayorkas

Washington.- Una comisión de la Cámara de Representantes escuchó ayer el testimonio de una madre que vincula la política fronteriza encabezada por el Secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, con la muerte de su hija.

Josephine Dunn, cuya hija falleció por una sobredosis de fentanilo, viajó desde Arizona para tener la oportunidad de cuestionar al funcionario, quien no asistió a la audiencia.

"El señor Mayorkas es en parte responsable por la muerte de mi hija", reclamó Dunn. ([Ap, Reforma, Internacional, p. 12](#))



Seguridad

Chocan México-Israel por solicitud a la CPI de indagar crímenes en Gaza



México y Chile remitieron al fiscal de la Corte Penal Internacional (CPI) la situación del Estado de Palestina, para que investigue la probable comisión de crímenes de su competencia cometidos contra objetivos civiles, a raíz del conflicto entre Israel y el grupo terrorista Hamas; en tanto, los israelíes lamentaron la postura mexicana.

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó en un comunicado que dicha acción obedece a la creciente preocupación por la última escalada de violencia, en particular en contra de civiles, y la presunta comisión continua de crímenes a partir del ataque de Hamas y las hostilidades posteriores en Gaza.

Precisó que la remisión se fundamenta en el artículo 13 a y 14 del Estatuto de la Corte Penal Internacional, que permite a un Estado Parte remitir al fiscal una situación en que parezca haberse cometido uno o varios crímenes de la competencia de la CPI y pedir que investigue la situación para determinar si se ha de acusar de la comisión de tales crímenes a una o varias personas.

La Cancillería subrayó que, con esta acción, México reitera su respaldo a la Corte como el foro idóneo para el establecimiento de responsabilidad penal internacional individual, en los casos más graves y de mayor relevancia para la comunidad internacional.

Asimismo, agregó, se enfatiza la importancia de garantizar la independencia del fiscal de la CPI para investigar los crímenes cometidos en el marco del conflicto en Gaza, ya sea que estos hayan sido cometidos por agentes de la potencia ocupante, como de la potencia ocupada.



La Cancillería justificó que la intervención de la CPI cobra particular relevancia ante los múltiples informes de Naciones Unidas que dan cuenta de numerosos incidentes que pueden constituir crímenes de la competencia de la Corte, de acuerdo con el Estatuto de Roma.

Recordó que el Estado de Palestina es parte del Estatuto de Roma que rige a la Corte Penal Internacional desde el 1 de abril de 2015, por lo que ésta tiene jurisdicción para investigar los crímenes de su competencia ocurridos en su territorio o por sus nacionales.

Confió en que estas acciones, basadas en la solución pacífica de controversias, puedan abrir espacios para un cese al fuego inmediato y contribuyan a allanar el camino para una paz duradera en la región sobre la base de la solución de dos Estados que convivan dentro de fronteras seguras e internacionalmente reconocidas.

En respuesta, la embajada de Israel en México lamentó este anuncio por parte de la Cancillería, pues argumentó que fueron los terroristas de Hamas quienes cometieron crímenes contra civiles el 7 de octubre pasado. Por ello, añadió, espera que la comunidad internacional condene el ataque terrorista contra civiles.

Mediante una nota informativa, la representación diplomática subrayó que Israel mantiene el legítimo derecho de autodefensa en conformidad con el derecho internacional.

“Como indica el comunicado de la SRE, los terroristas de Hamas cometieron crímenes el 7 de octubre de 2023 y continúan incurriendo en ataques terroristas. Recordando que permanecen secuestradas 136 personas, violando las leyes internacionales y en completa negación de sus derechos”, finalizó. ([Sergio Ramírez, La Razón, P.p.](#))

([Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, 8 Columnas](#))

([Ángel Hernández, Milenio, 8 Columnas](#))

([Ángel Santamaría y Eduardo Dina, El Universal, P.p.](#))

([Enrique Sánchez y Verónica Mondragón, Excélsior, Global, p. 20](#))

([Rolando Herrera, Reforma, Nacional, p. 11](#))

([Redacción, El Economista, GeoPolítica, p. 35](#))

([Alan Rodríguez, La Crónica, Mundo, p. 17](#))

([Roxana González, El Sol de México y Ovaciones, Internacional, P.p. y p. 28](#))

Embajada lamenta postura de la SRE

La Embajada de Israel en México lamentó que nuestro país solicitó al fiscal de la Corte Penal Internacional (CPI) la situación del Estado de Palestina, a fin de que investigue la probable comisión de crímenes de su competencia.



El organismo diplomático aclaró que Israel mantiene el legítimo derecho de autodefensa en conformidad con el Derecho Internacional.

“Como indica el comunicado de la SRE, los terroristas de Hamas cometieron crímenes el 7 de octubre de 2023 y continúan incurriendo en ataques terroristas”, señaló la embajada a través de un comunicado.

La representación diplomática recordó que aún permanecen secuestradas 136 personas por el grupo terrorista, violando las leyes internacionales y en completa negación de sus derechos.

“Israel espera que la comunidad internacional condene el ataque terrorista contra civiles y manifieste su claro apoyo al derecho pleno de autodefensa”, sostuvo.

Ayer, México mencionó que la acción llevada a cabo ante la CPI obedece a la creciente preocupación por la última escalada de violencia, en particular en contra de objetivos civiles, y la presunta comisión continua de crímenes bajo la jurisdicción de la Corte, tras el ataque de Hamás. [\(Enrique Sánchez, Excélsior, Global, p. 20\)](#)